

ALCARAZ

1. Iglesia de San Ignacio (San Miguel): En 1618 los vecinos solicitaban ante el Consejo Real que fuera acondicionada esta parroquia a costa de los diezmeros, pues se encontraba muy maltratada. Los reparos se centraban en numerosos detalles así como también en reconstruir uno de los lados del templo y dotarle de coro. Los canteros Juan Martínez de Villanueva y Gabriel Monje evaluaron el trabajo en 6.000 rs. más otros 4.200 en lo relativo a la carpintería.

Dos años después el Consejo ordenaba que se trajera a pregón y todo ello fuera costeadado por los perceptores de diezmos³.

2. Convento-hospital de San Juan de Dios: En 1610 doña Francisca de Agüero y Luna, viuda de Manuel Zambrana, señor de Balazote, fundaba este hospital para los hermanos de dicha congregación. Les dejó su vivienda de la calle Mayor para casa, hospital e iglesia de Nuestra Señora del Rosario y San José. Le dotó con objetos de culto, 12 camas, 4.000 ducados, 13 yeguas y, tras su muerte, añadía otros. 2.100 ducados en censos.

En 1808 el hospital mantenía 6 camas para curar pobres y otras cuatro para militares. En un quinquenio llegaron a asistir a 203 pobres. Con la guerra, todo quedó en ruinas.

En 1815 los hermanos se dirigían al Consejo con el fin de que se les ayudase a reparar los muros y torre de la iglesia y varias dependencias. Era absolutamente preciso por no existir otro hospital en bastantes leguas a la redonda. Como recursos se propuso aplicar algunas obras pías de la ciudad y la venta de 6.000 pinos.

Reconocieron el edificio los maestros Juan José Navarro y Juan Calderón. Dieron un detallado informe de los reparos necesarios que evaluaron en 23.560 rs.⁴.

BOGARRA

En 1607 el arzobispo toledano Bernardo de Sandoval y Rojas, daba permiso a los feligreses de este pueblo para completar la ermita de San Blas. En un lado del caserío había sido levantado recientemente un peque-

³ A.H.N. Cons. leg. 27.898.

⁴ Idem: Cons. leg. 3.255.